



Ecomusée de la Vallée de l'Aigre Un musée très nature !

L'histoire de l'écomusée de la vallée de l'Aigre commence en 1978. Après 37 années de ministère, l'Abbé Lefevre, âgé de 83 ans, quitte ses paroissiens de La Ferté-Villeneuveuil et de Charray. Il ne sera pas remplacé. Le vieux presbytère qui a connu tant de vicissitudes depuis le XVI^e siècle est abandonné.

Pour les habitants des deux communes, c'est un lieu de souvenirs, le lieu de rencontre où on venait organiser les moments les plus importants de la vie : la communion solennelle, le mariage, le baptême des enfants, les funérailles des proches. Ce presbytère appartenant un peu à tout le monde, il fallait lui garder ce statut de bien collectif. Une opportunité se présente en 1984. Dans le cadre de l'opération Pays d'Accueil de la Haute Vallée du Loir, il est proposé à la municipalité de La Ferté-Villeneuveuil une

subvention pour aménager le presbytère en ECOMUSÉE DE LA VALLÉE DE L'AIGRE. La restauration du bâtiment est achevée en 1989, année de la création de l'association.

Autour de la rivière...

La première étape fut de déterminer le territoire de la vallée. C'est l'étude du parcours de la rivière qui a permis de retrouver l'ancienne identité géographique, dont les limites ont été gommées par les différents découpages administratifs. C'est la réflexion sur les problèmes de pollution de l'époque actuelle qui a ouvert le champ d'investigations jusqu'au bassin versant ; 12 communes font partie du territoire que promeut l'EVA avec, pour fil conducteur, l'Aigre. L'Aigre est une rivière qui prend sa source à Tripleville dans le Loir-et-Cher (41). Après un cours d'environ 15 km, elle se jette dans le Loir à Bouche d'Aigre, commune de Romilly-sur-

Aigre en Eure-et-Loir. Une campagne d'explication et de sensibilisation a été menée pour intéresser les communes concernées par ce projet. Pour concrétiser cet engagement, lors de la fondation en 1989 de l'association loi 1901 qui anime et gère l'écomusée, les maires des communes adhérentes sont devenus membres de droit.

Ayant la même étymologie que le mot écologie (éco- en grec : οἶκος, « maison »), l'écomusée est un musée qui intègre dans son programme le milieu dans lequel vit l'homme et les relations qu'il y entretient. L'écomusée de la Vallée de l'Aigre est installé dans l'ancien presbytère de La Ferté-Villeneuve. La structure s'est fixée pour objectif de sauvegarder la mémoire collective et celle du patrimoine, de conserver des témoignages de l'activité des hommes au travail, de leur vie sociale et culturelle. Loin d'être figé dans le temps, l'E.V.A. s'efforce de mettre en valeur les changements et les évolutions pour mieux appréhender l'avenir. Il est très ouvert sur l'extérieur et accueille, tout au long de l'année, de nombreux groupes (adultes et scolaires).

Auprès de mon arbre

L'association compte à ce jour 185 adhérents. Son dynamisme exemplaire et la motivation



venons-nous ?, Lecture du paysage de la Vallée de l'Aigre, Secrets de plantes, Histoires d'eau au quotidien, Echelles et cætera, Fermier, raconte-moi ! Ce sont les habitants eux-mêmes qui, lors de ces expositions temporaires, confient souvenirs, nouvelles pratiques, photos, documents et objets qui vont devenir des outils de compréhension du passé et des étapes de l'évolution actuelle. Les membres de l'association préparent activement leur prochaine exposition baptisée Auprès de mon arbre... Elle se déroulera du 4 mai au 12 octobre 2014 et explorera l'arbre sous toutes ses coutures : sa vie, les différentes formes, les composantes depuis les racines jusqu'à la cime, les maladies, les essences..., mais aussi les utilisations qu'en font l'homme : métiers et outils, bois pétrifié, santé et cuisine, moulin, instruments de musique, arts... Des visites guidées sont proposées. Au troisième niveau de l'écomusée, les visiteurs pourront bénéficier de la visite d'une exposition archéologique avec des vitrines montrant, de façon chronologique, les pierres façonnées par l'homme, puis le résultat des fouilles de l'église Saint-Martin, avec des objets depuis le XIIe siècle.

Christine Le Bourdonnec



des membres du bureau lui permettent d'être sans cesse en mouvement. Chaque année, de nouveaux thèmes font l'objet d'une exposition qui se prolonge sur plusieurs mois. Les années précédentes, l'écomusée avait traité les sujets suivants : Le verger de Monsieur le Curé, L'agriculture devenir et réalités, Chez nous, on savait jouer, Les croix de cimetière en fonte, Histoires d'eau, L'archéologie dans la Vallée, Nous sommes Beaucerons, d'où

Auprès de mon arbre Les premières animations de la saison 2014

Vendredi 4 avril - Qu'est-ce qui coasse au Moulin Rouge ? 20h : début de l'animation. Inscription obligatoire.

Samedi 26 avril - Journée inter-associations : Chapelles étonnantes d'Eure-et-Loir & du Loir-et-Cher. Rendez-vous à 10h à Notre Dame d'Yron à Cloyes sur le Loir.

Prévoir le pique-nique.

Dimanche 27 avril - Les arbres HLM - Rendez-vous à 9h30 à l'écomusée : diaporama en salle d'environ ¼ h, puis sortie sur le terrain.

Dimanche 18 mai - Sortie photos : Les paysages du bord de l'Aigre. Rendez-vous à 9h30 à l'écomusée, avec le Club l'Objectif